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印尼廖群岛省巴淡市
(Batam) 辖 下 的 任 邦 (Rem-
pang)岛于 9 月 7 日到 11 日
发生骚乱，当地民众抗议政
府在岛上的村庄进行土地
测量及评估，群众认为中央
政府将把他们从世居的村
庄赶走，引进中国投资。当
地媒体称，估计有上千人示
威抗议并和军警发生冲突。

警方为驱散暴徒而施
放催泪瓦斯，却波及附近校
内的学生，引发人权团体抗
议。外媒报道，印尼政府为
了吸引中国投资而牺牲当
地原居民。印尼社交媒体
迅速转发视频，挑动舆论的
热炒。连已被解散的宗教
激进组织“XX 阵线”头目里
齐克也发视频号召群众对
付华人。原本只是印尼地
方政府招商引资而进行征
地的问题，却被牵扯到国内
排华的议题。

巴淡岛与任邦岛位于
苏门答腊岛东部海域，海上
贸易通道马六甲海峡南端，

地理位置优越。印尼政府
多年规划把巴淡岛建成能
与新加坡竞争的贸易城市，
但未能实现，反而让巴淡及
附近海岛变成新加坡发展
的配角。任邦岛总面积约
17000 公顷，其中 10000 公顷
属于森林保护区，可用来兴
建工业园区的面积约 7000
公顷。任邦岛上还散布着
16 个小村落。

《亚洲周刊》第 40 期的
“ 亚 洲 焦 点 ”刊 载 程 家 弘
《印尼任邦岛招商 征地引
爆排华声浪》的评论：“当
地华人企业 MEG 公司与政
府于 2004 年已签署合作开
发协议，该公司对任邦岛有
80 年开发及经营权，但直
到近期，没有实质进展。19
年后，印尼经济统筹部于今
年 4 月 12 日举行推介会并
发布 MEG 公司提出的新开
发计划，将任邦岛建设成集
工业、农林、旅游、太阳能
发电、动植物及文化保护
区 ，起 名‘ 任 邦 生 态 城 ’。
该项目初步估算投资额高
达 381 兆印尼盾 (约 247 亿

美元)，直到 2080 年将创造
30 多万个就业机会。”

任邦岛新项目吸引了
中 国 玻 璃 巨 头 信 义 集 团
(Xinyi Glass Holdings Ltd)。佐
科维总统今年 7 月在成都
香格里拉酒店见证了信义
集团与印尼相关部门签署
投资谅解备忘录，投资额达
175 兆 (triliun)印尼盾，计划
开发 2000 公顷土地并建设
世界第二大玻璃厂。投资
部长巴利尔(Bahlil Lahadalia)
表示，信义集团将协助印尼
实现“下游化”产业链，把
石英砂加工成玻璃及太阳
能电池板等。但当政府开
始落实时，却遭民众抗议并
演变为骚乱。

征地纠纷的升温，引起
了国会议员的关注。《罗盘
电视》(KOMPAS.TV)于 10 月
2 日报道，国会第六委员会
(Komisi VI) 议 员 聂 菲 (Nevi
Zuairina)提醒投资部长严格
审核每个要来投资的外国
企业，除了必须尽量雇用当
地劳工，所用的也应该是印
尼民众听懂的语言。“尤其

中国来的信义集团，我们常
看的是英文和印尼文，但中
文对员工来说是困难的。”

另一位亲身到任邦岛
体 察 民 情 的 议 员 努 斯 龙
(Nusron Wahid) 根 据 听 到 的
民间舆论向部长提出尖锐
的 问 题 ，“ 据 说 之 前 有 美
国、日本企业要在任邦岛投
资，但被官僚机关所刁难；
如今对中国企业大开方便
之门。”“传言 BP Batam 批准
的土地使用权，每公顷得到
外企若干美元的外快。”部
长希望议员提供证据，若有
投资部官员涉嫌，他将引咎
辞职。

国会官方网站于 2 日发
布公告称：国会第六委员会
已 经 接 受 投 资 部 长 及 BP
Batam 发展局关于任邦岛征
地问题的说明，第六委员会
要求相关部门协调以获得
各方能够同意的方案。第
六委员会副主席萨尔穆其
(Sarmuji) 在 进 行 磋 商 后 表
示，“应该推动当地社会名
流及地方政府参与。”对被
工程项目所影响的民众进

行沟通交流、登记及列入名
单。

不少评论认为，有些议
员、政客和公知都以“任邦
事件”攻击佐科维政府及好
意要来投资的中国企业，却
不提 2004 年 MEG 公司是如
何取得开发权的？这 19 年
来为何没有发达国家肯到
任邦岛投资？他们舍本逐
末地死咬“中企”不放；有
民众在中国驻印尼大使館
外 抗 议 ，在 WhatsApp 社 媒
群组甚至出现煽动群众对
付印尼华人的图片。将单
纯的征地纠纷，鼓噪成牵涉
族群及宗教等“身份认同”
的敏感议题。他们是被误
导，或是刻意“引导”？

回顾“雅万高铁”建设
过程中征地问题和“债务陷
阱”的抹黑；具有资金、科
技优势的中企投资兴建的
镍冶炼厂屡遭攻击，不难想
象，背后必有巨大的“反华
势力”在操纵。

巴利尔部长强调，被搬
迁的每户村民将获得具土
地证的 500 平米土地及 45

平米的房子；还有一段时间
的生活津贴。新住宅区具
备学校、医院及教堂等设
施。任邦村民提出的一些
条件也被政府承诺给予优
先处理，希望这项互惠互利
的“任邦投资计划”能顺利
进行。

佐科维总统的重要发
展理念是积极推行“下游
化”，他顶着西方压力，坚
决禁止镍矿石、铝土矿等原
材料出口，尽量把“上游”
的天然资源在国内进行加
工，取得较高附加价值后再
出口，即能增多国家的外汇
收入、创造就业机会，更能
提升印尼的国际话语权。

其 实 ，佐 科 维 政 府 也
屡向西方企业招商，然而
收效甚微。反过来，西方
却不愿看到印尼与中国愈
走愈近，那股“酸葡萄味”
举世皆知。虽然印尼国内
反政府阵营与激进宗教团
体不时跳出来牵制国家发
展，挑拨民众情绪，但是大
多数人民是眼睛雪亮、心
里有数的。
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10 月 1 日，北干《硕河
桥》编委，特为文苗新著《冷
暖人生风雨情》，举办新书发
布会。来之宁岳的国际日报
特约评论员林越（余凡），以
及峇厘岛的意如香、夏之云，
也特意远道赶来参加发布
会，为棉中老学长文苗（杨汉
胜）的新著，送上最为热烈真
诚的祝贺。

另外一向对印华文化
事业鼎立赞助的廖省企业
家，黄中南、司徒永光、黄
美忠、蔡亚雄等，更是亲临
增光，还有少英三语学校
校长王增强，与多位老师
也来踊跃捧场。《硕河桥》
主编李庭蓁与编委们精心
筹划，为《硕河桥》创办人
文苗的新书出版，周详筹
办规划，举办了一场别开
生面的《冷暖人生风雨情》

发布会。参加者近 60 位，
由《硕河桥》编委之一的杨
惠芬主持，其流利的华语
发音，标准清晰，足显她的
华文功底水准（其外公赖
老先生是北干出名的书写
旧诗词好手）。

首先由文苗介绍新著
《冷暖人生风雨情》的写作
经历，并对《硕河桥》四年
来的成绩给予充分肯定，对
主编李庭蓁的工作赞赏有
加，并看好作为国际日报特
约评论员、与《硕河桥》顾
问的林越，其对印尼局势与
中国问题的评论，客观公
正，很有见地，不失是廖省
区的顶端才子。文苗也对
夏之云的散文作品评价特
高，十分赞赏夏之云的散文
细腻优美，用词精确，这与
她长期认真阅读、深耕细
作，注重修辞重改分不开
的，所以文苗希望文友们要

勤于读书、善于修改，勇于
修改，正如鲁迅所言：“三
分写作，七分修改”，把可
有可无的字句删改掉，才能
写成文学精品。

意如香的发言同意文
苗的论点，文章不求多，只
求出精品，写出对社会有
益的作品，而不是脱离现
实，无病呻吟，与社会无关
痛痒的风花雪月之作。文
苗的文集就是其人生坎坷
多难的写照，经历多次政
治磨难，死里逃生，从死人
堆里爬出来，所以文苗的
作品都是对人生现实的描
述 ，很 有 启 迪 性 ，可 读 性
强。正如资深老报人李卓
辉的高度评价：“文苗新时
代文集”，是印华文坛不可
多得的力作，值得认真品
读。意如香对在座的企业
家黄中南、司徒永光、蔡亚
雄 、黄 美 忠 等 ，深 深 一 鞠

躬，对他们长期来无私支
持文化事业，表达深深的
文化敬意。

《硕 河 桥》主 编 李
庭蓁的发言，铿锵有力，彰
显一个后起之秀《硕河桥》
主编的编辑能力，四年里
把《硕 河 桥》从 默 默 无 闻
中，脱颖而出成为印华文
坛劲旅，其主导的平仄押
韵“唱和诗”，更是一炮轰
响，吸引了印尼各地三十
多位老文人，以印尼与中
国的时势热点话题，你唱
我和起来，即刻引起了四
家华文报的重视，纷纷第
一时间刊载出来，成为印
华诗坛的亮丽品牌。李庭
蓁也非常重视提携培养新
秀，在《硕河桥》里开辟师
生园地，把师生们的作文
习作定期刊登，并获得企
业家的支持，給学生习作
发稿费。她诚恳地向在座
的老师与同学们呼吁，努
力学好中华文化，接下已
经花白头发的文坛老前辈
的班，继续把中华传统文
化在印尼发扬光大。

夏 之 云 与 林 越 的 发
言，积极评价文苗在弘扬
华族文化中，所付出的一
切代价，终于收获丰硕成
果，尤其是创办推动《硕河
桥》，功不可没。都对李庭
蓁与编委们的努力，赞赏
有加，鼓励他们再接再厉，

团结一心，把《硕河桥》办
得好上加好。

企业家黄中南与司徒永
光，也语重心长地勉励大家，
一定要把中华文化，代代传
扬下去。黄中南还私下吩咐
李庭蓁，继续向学生习作发
稿费，如有难题当会鼎立赞
助。司徒永光与蔡亚雄、黄
美忠等，也都是《硕河桥》得
力的背后靠山。

确实，印尼有着许许多
多热心企业家，他们对文化
事业的支持，不遗余力，犹
如我与夏之云的每一本文
集，都是获得泗水、棉兰、
雅加达的企业家慷慨解囊
赞助，才得于顺利出版。文
化人获得企业界的支持，就
如长上翅膀一样，能够飞得
高、飞得远。再次向热心企
业家们：鞠躬敬礼！

最后两位在校老师白
棉棉与王文强，表达了他们
听后共鸣深受感动的心情，
表示一定要向老前辈们学
习，努力教好学生，把中华
传统文化，让年轻一代传承

下去，以不辜负前辈们的厚
望。我介绍说：峇厘文娇三
语学校的中文教师，有七、
八个是包头的友族妇女，她
们是从习经院出来到中国
留学后，回来当华文教师
的。因此我们没有理由不
加倍努力，一定要把学好华
文当成三语学校里的重中
之重，让学生真正学会中
文，一直到会读、会写、会
讲，能够写出好文章来。他
们都是文化之苗，撒下去，
就会生根发芽，结出中华文
化硕果。拜托了！年轻的
三语学校师生们，希望寄托
在你们身上。

一场别开生面的文苗
新书发布会，取得圆满的积
极效果，大家都心满意足地
合影留念。文苗与意如香、
夏之云还把一本三十位老
文人的唱和诗，《聊寄唱和
诗 文 集》珍 重 献 给《硕 河
桥》编委，深信老中青一起
努力，一定会把中华文化，
在印度尼西亚大地上，永远
焕发光芒、发扬光大。

别开生面的文苗新书发布会
■ 巴厘：意如香

文苗介绍《聊寄唱和诗文集》

近 8 年来，台湾执政当
局的诸多施政措施，引发了
民众的不满和怨愤。譬如
缺水、缺电、缺快检、缺市
场 …… 加 上 疫 苗 荒 、鸡 蛋
荒，搞得民生人心惶惶。还
有断交风波、论文黑幕、火
车事故、官商勾结、网军肆
虐、豆腐渣工程、国外诈骗
案等，让民进党灰头土脸。

另一方面，民进党“媚
日崇美”的骚味却越来越
浓，什么“美牛”、“美猪”、

“福食”等来者不拒；什么
美国议员、退休军官、日本
政客等络绎不绝。派到日
本 的 谢 某 成 了“ 助 日 代
表”，对台湾渔民捕鱼权、
福岛核污染水违规排放不
吭一声，还帮日本打马虎。
台军屁股一颠一颠地花大
钱向美国购买近战武器、布
雷车，要把台湾武装成“刺
猬岛”。

9 月 22 日晚，台湾屏东
科技园区内，一家高尔夫球
具工厂，发生爆炸并引发火
灾，造成 6 人死亡，包括 4

名消防员。有 98 人受伤，4
名员工失联。事故原因疑
似工厂违规储存大量易燃
化学品和工业品，部分化学
品会与水产生强烈反应，在
消防员喷水后发生爆炸。

媒体报道，屏东明扬国
际公司 22 日傍晚 5 时许不
明原因起火，因内部堆放易
燃品，火势迅速蔓延。当地
消防队派出 34 辆车、66 人
前往现场救助。屏东消防
局表示，内部疑有烷、天然
气，消防员射水后发生爆
炸，就连 10 公里外都能听
见爆炸声。建筑物上方支
撑垮塌，导致部分人员被压
住。由于火势持续延烧 12
小时未灭。翌日清晨现场
依旧浓烟密布、直窜天际，
还冒出火光，场内温度近摄
氏 1000 度，消防员只能布
水线持续射水降温。

屏东县政府宣传，火灾
发生时，赖姓消防员从工厂
侧门进入厂区观察火点，但

随即发生爆炸被震飞，送医
后不治死亡。陈姓、钟姓及
施姓消防员三人倒卧在一
楼，遗体有待比对。县政府
目前已启动大量伤患处置
机制，召集各医院待命、出
动民间救护车前往支援。

火灾发生后，靠关系当
上消防局局长的许美雪第
一时间透露，首批消防员进
入火场抢救时，因现场飘散
大量烷气及天然气，一射水
线就引发爆炸。不过，隔天
她又澄清“没射水”，强调
消防员尚未灭火动作就被
要求撤离，当时是被厂商的
说法误导才发生“口误”。

许美雪前后不一致的
解释引起岛内民众对其专
业性的质疑。有网红政论
员 24 日 在 台 媒 节 目 中 表
示，许美雪就是王美花(台
当局经济事务主管部门负
责人)的翻版，民进党当局
长年以来的问题，就是人才
库 不 够 ，还 偏 重“ 任 人 为

亲”，尤其是在中南部。许
美雪当消防局长达 8 年，这
很罕见，一般“六都”消防
局长当两三年，可能就要调
到其他地方了。

网红还起底，许美雪是
警察大学毕业，并非消防体
系出身，向来在做文书类的
工作，没有现场经验。但
是，她与前立法机构负责人
苏嘉全的太太是同学，因此
促成许美雪从行政新闻部
门转任屏东县消防局秘书，
靠关系升为局长。因此她
无法提出怎么保护消防员
安全，事前的预防、现场的
判读及有效的事后检讨，舆
论指她连火灾的形态都无
法搞清楚。

台湾中山大学政治所
荣誉教授廖达琪分析了许
美雪的硕士和博士论文，直
言“与真正的消防本业无
关”，许美雪究竟怎么做到
消防局长？他感叹：“就让
大家尽情猜测”。

《联合报》24 日发表社
论，台当局的失职是消防人
员冤死的间接杀手。十年
来 殉 职 的 消 防 员 多 达 43
人，相关责任要追究到底，
绝不能让他们冤死。屏东
火灾后，台消防员要求组织
工会。民众党团副总召赖
香伶 25 日指出，当局不能

“今天公祭、明天忘记”，屏
东工厂大火事件凸显消防
体系仍有许多问题待改善，
包含人力资源、装备和组织
结构。

屏东火灾之前，已有消
防 员 在 救 火 中 遇 难 的 事
故。2015 年，桃园新屋保龄
球馆因变电箱爆炸起火，消
防局派员入室灭火，虽然在
闪燃前发出撤退命令，但有
6 名消防员因迷路而命丧
火窟。2018 年，桃园又发生
敬鹏工厂大火，由于工厂设
计的风管连接上下楼层，使
火势顺着风管迅速蔓延，入
室消防员收到指令但来不

及撤退，导致 6 名消防员殉
职。

事 故 促 使 当 局 在 2019
年修订“法规”，要求工厂
业者提供厂区化学品信息、
平面图，并指派专人协助，
但此次屏东工厂大火中发
生爆炸，仍明显与厂内储藏
的化学物质相关。

《联合报》25 日刊文称，
从新屋大火、敬鹏大火到屏
东大火，似乎永远是用人命
来换取消防改革。当局须
重新盘点消防“法规”和现
行体制，莫再让消防人员一
人多工、平时杂事忙不完，
更应赋予基层消防员必要
的专业辅导，以利消防员在
现场做出最佳判断。

根据最新的资料，屏东
大火造成 10 人死亡，有 98
人轻重伤。台当局经济事
务主管部门负责人王美花
受访时表示，要查明事故
原因。一定会进行跨单位
检讨，并作后续处罚。希
望台当局深刻反思，聆听
消防员及民众的呐喊，而
不 是 用 网 军 打 诨 ，用“ 检
讨”忽悠。

台湾屏东火灾的沉痛反思
■ 廖省：林越


